

DEL AMBIENTE POLÍTICO

(FLORISEL, EN SUS GLORIAS)

### Modo de gobernar

## Con Santamaría



(Autorretrato, hecho en catorce minutos, á presencia de Florisel)

«El Debate» censura la conducta del Gobierno por su tolerancia con los republicanos, cuando todo el mundo sabe que en España se conspira, pues los republicanos no lo ocultan.

Se pone en práctica por el gobierno actual una teoría sumamente perniciosa, y que en el porvenir ha de traer grandes males á la sociedad.

Por puro egoísmo, por evitar la aplicación de severidades cada día más necesarias, se sigue una política de condescuencias, una política débil y complaciente, sin otra norma que la de agradar á todos los inquietos, á todos los enemigos de la monarquía, dejándoles en amplia libertad para que, empleando los medios que estimen más eficaces, actúen sobre las muchedumbres díscolas y preparen con toda calma los acontecimientos futuros.

El gobierno quiere vivir en paz y no se preocupa, poco ni mucho, de lo que pueda ocurrir más tarde al tocarse las consecuencias de esta manera comodísima de regir los destinos de un pueblo.

Ahora nada sucede. Parece que estamos en el mejor de los mundos posibles, disfrutando de absoluta calma; pero en los bajos fondos sociales se alimentan las pasiones, se encienden los odios, se labora con segura mano por expertos agitadores, los cuales desde las alturas del poder son mimados y atendidos en sus pretensiones, disponiendo á su antojo del favor y de la influencia de los gobernantes.

De todos son perfectamente conocidas las funestas amistades que la situación liberal mantiene con los republicanos. No se busca otra cosa con tales contactos que el procurar permanezcan en actitud sosegada los elementos levantiscos, no importando nada que, con semejante dejadez, se preparen terribles sucesos, con los que tendrán que cargar, para solucionarlos, quienes ocupen el Poder cuando á Canalejas le llegue la hora de dejarlo.

Y entonces se dirá, con cinica censura, que es Maura, que son los conservadores los que, con sus intransigencias, excitan á la opinión y perturban la tranquilidad del país. Evidentemente esa tranquilidad se perturbará, no tiene más remedio que perturbarse, pero no será por culpa de los conservadores, que quieren que se cumplan las leyes á todo trance, sino por el abandono de los liberales, en todos los momentos de su mando, de las energías que son precisas para contener el descarado trabajo de los enemigos de la religión y del orden.

Doblegándose ante todas las pretensiones, inclinándose ante todos los deseos, se evitan muchos disgustos ciertamente, pero el obrar de esa manera se rompen, se deshacen todos los respetos, se relajan todas las disciplinas, y cuando alguien, con un concepto elevado de sus deberes, con rectitud de conducta, intente volver las aguas á su cauce, levantar todo lo desquiciado, las rebeldías se erguirán imponentes y será necesario el empleo de fuertes medios para que no se extienda el mal, para que la sociedad no perezca á manos de los hombres que profesan ideas destructoras. Y entonces será el lamentarse y el profetizar insultos en la prensa y en los mitines, entonces será el momento de los grandes arrebatos, de las terribles amenazas, entonces será llegada la hora de que se oculten los directores de masas inexpertas después de haber lanzado á éstas por el camino de la revolución.

Llegarán los días de la tragedia, pero en tal hora que no esquiven el peso enorme de la responsabilidad los que gobiernan actualmente, y que no intenten echar la por entero sobre la conciencia de los hombres rectos y severos que han de resolver el conflicto. Y le resolverán de seguro, porque tienen cerebro y corazón para ello, y porque á su lado estará toda la opinión sana y noble de cuantos españoles aman, sin vanas palabras ni cursilerías retóricas, con entusiasmo y con sinceridad á su patria.

**Camino del «Suizo» Una carta, la llave y el paraguas.**

**Algo más, y la estética de Santamaría.—En la Diputación, en el estudio, en una fábrica, en un hotel, en una iglesia, en Fresdelval y en Vivar del Cid.—Bajo la luna.**

Una doncella carnosa y guapa me abre la puerta.

—Pase usted.... D. Marceliano está comiendo, pero quiere que usted le aguarde. Siéntese usted.

Quedo solo. Hay en el gabinete donde espero á Santamaría una grata penumbra. En el centro, sobre un velador de marmol, chucherías de bazar, recuerdos de viajes. Las paredes desaparecen tras la policromía de lienzos y tablas.

Una antepuerta, recogida en el alzapapito, permite ver en la testera de la sala contigua las molduras doradas de un retablo, en cuya hornacina álzase una Concepción de talla. Todo es recogimiento y es unión....

De pronto, Santamaría irrumpe en el gabinete y casi me abraza.

Santamaría es un gran muchacho con canas, todo alma y todo corazón, llano y efusivo, accesible y cordial.

Accede gustosísimo á cuanto satisfaga mi deseo informativo, y me propone ir á charlar al café.

Pero apenas salimos á la calle se detiene, contrariado.

—Usted perdón; he olvidado una carta.

Ya en poder de ella, empezamos de nuevo á andar. A los pocos pasos, Santamaría da una patada en el suelo.

—¡La llave! ¡He olvidado la llave del estudio!

Retrocedemos en busca de la llave.

En posesión de ella, reenzamos á andar lo desandado. Al llegar al Espolón, Santamaría se detiene por tercera vez: se le ha olvidado el paraguas....

Nos sentamos, al fin, en el Suizo. Entre sorbo y sorbo de café, Santamaría me habla de su vida y de su arte.

Marceliano Santamaría marchó á Madrid á los 19 años, hecho un simple bachiller. Por cierto que en aritmética suspendióle tres veces....

Lo primero que hizo Santamaría en la Corte fué dejarse atropellar por un tranvía. Estuvo á la muerte....

Restablecido, empezó á trabajar.

En las conferencias de arte pictórico, en las tertulias de artistas, Santamaría oyó encarecer el mérito, la conveniencia, en la pintura; de la pincelada larga, de la factura breve.

Marceliano se desesperaba. Marceliano era entonces un pintor remilgado, lento, detallista, casi huntuiano. Mojaba el pincel quizá demasiadas veces....

Cuatro años pasó en Italia, aprendiendo estilos y estudiando escuelas. *La Primavera* de Botticelli le encantó. Santamaría, como el discípulo de Fray Filippo, adora y persigue la línea expresiva.

De regreso á España, en Toledo, asombrábase más tarde ante *El entierro del Conde de Orgaz*, del Greco.

*El entierro del Conde de Orgaz*, del Greco, y *La Primavera* de Botticelli son las dos admiraciones de Santamaría.

—Yo—dice el pintor burgalés—me considero, puede que erróneamente, un idealista del realismo. ¿Me entiende V. bien?... Yo soy realista de lo bello; no me asusta enmendar la Naturaleza si consigo embellecerla en algo. Además, me gusta en los cuadros lo que en las novelas á las mujeres: «que sucedan cosas»....; me gusta *narrar*.

«Todos los domingos, desde misa, me voy al Museo del Prado. Paso un buen rato allí. Hay obra de la que casi podría afirmar que he contado las pinceladas.

Los lienzos de Patinir me entretienen muchas horas. Me atrae Patinir. Es un paisajista enorme, que no se cansa de acumular detalles, de reunir Naturaleza. Ninguno como él ve el campo desde tan alto, y á la vez, desde tan cerca.»

—Qué cuadro de Vd. más le satisface á Vd.?

—Ya comprenderá....: el que no he hecho. De los otros, los últimos. Donde yo más me encuentro, los que yo creo más míos, los que he ejecutado despreciando la técnica son *Las hijas del Cid* y *Angélica y Medoro*. Ahora proyecto uno de fuerza; algo atrevido y algo difícil. Quiero buscar un efecto de expresión de una mirada; quiero hacer una mirada, como Leonardo.

Al mismo tiempo, glosando unos versos del «Poema del Cid».... Pero, voy á decirse lo todo, y no quiero.

—Qué trabaja Vd., actualmente?

—Retratos. Me producen de ocho á nueve mil pesetas anuales; es la renta de mi firma.

—Y aquí, en Burgos, ¿qué hace Vd.?

—Nada; abrazar á los paisanos y enseñar la ciudad á los forasteros amigos. Es

mi mayor placer.... Aunque yo no necesitase ausentarme de Burgos, me ausentaría, solamente por sentir la alegría del regreso. Diga Vd. en la información que soy un furioso amator de mi pueblo.

Desde el «Suizo» pasamos á la Diputación, para ver yo el precioso cuadro *El esquiote*, que no conocía, y que obtuvo calurosos elogios de la Prensa de París, el 99.

Después vamos al estudio. Camino de él, Santamaría sigue charlando. Es un tremendo hablador el insigne artista.... Cuéntame ahora cosas pintorescas: cómo, un tiempo, fué apasionado taurófilo y fué casi mozo de estoques de Fuentes, á quien acompañó en algún viaje; cuéntame que un día reunió en su mesa á Galdós y á Machaquito.

A Galdós le está agradecidísimo Santamaría, porque Galdós le enseñó á comer cangrejos.

Llegamos al estudio. Es un diminuto pabellón (donde no hay nada en su sitio) y con un vasto jardín al fondo.

Santamaría, en apenas catorce minutos, se hace un retrato á la pluma que me ha prometido para la información. Y, sentados junto á un mastín que atiende por «Fiera» y parece escucharnos, empieza á decirme, confidencial:

—Una tarde.... Pero, á poco, se interrumpe. Hemos de ir á toda prisa á la fábrica de tapices, en la que ha de elegir tonos de una alfombra.

Desde la fábrica, escapados, marchamos al «Hotel Paris», y de allí, en unión de D. Salvador Diego-Fernández, primer secretario de la legación de Méjico, á S. Gil. En San Gil se nos une D. Gonzalo Gil Delgado, ese delicioso gran mundano que se pasa hoy la vida desempolvando archivos parroquiales para escribir una divertida obra, que hemos de obligarle á publicar, aunque él se niega.

Una hora más tarde estamos en Fresdelval.

Santamaría y Diego-Fernández, que poseen una enorme cultura artística y una erudición histórica asombrosa, nos explican Fresdelval. D. Gonzalo se encarga del comentario festivo, no menos erudito, á veces....

Santamaría, este amigo de todos, este hombre anacrónicamente generoso, inimitablemente espléndido, constantemente artista, nos lleva todavía á Vivar del Cid.

Ha querido que sintamos, ha querido sentir un rato al héroe, al grande, al padre. Entré las casas misérrimas de Vivar, frente al horizonte ancho del solar castellano, ha entonado Santamaría una estrofa de nostalgia, cariñosa, y un himno como de resurrección....

Ya de noche, bajo la luna, después de un alegre y clásico condumio, regresamos á la ciudad.

Santamaría, feliz, canta tonadas de la tierra, mientras D. Gonzalo fuma, silencioso, Diego-Fernández, atento, escucha, y yo canto también, muy bajito....

Es una noche clara.

FLORISEL

### El concurso de La Corres

—Pero es verdad?

—La fija: como lo oyes.

Me corto la coleta de soltero.

—A ver si te la cortas y luego haces lo que Fuentes, *Minito* y el *Conejo*, que después de piarla, la han diñado y se han tenido que volver al ruedo.

—Eso lo hacen los astros coletudos, pero no yo, que soy un hombre serio.

—¿Y quién es la agraciada?

—De agraciada tiene bastante poco, Timoteo, pues si das en fijarte en sus hechuras ó en la similitud de su esqueleto, qué que encuentres algún inconveniente pá que pueda llevarse el primer premio, en una exposición retrospectiva como la que el Ayuntamiento organizó para eso de las Navas....

y para nivelar el presupuesto, porque más tú que va sacando perras con esa colección de trastos viejos.

—Tú no entiendes ni golpe en cosas de arte.

—Pero entiendo de faldas.

—Eso, bueno.

Y dí, ¿con quién la diñas?

—Con la Engraciá, con la Paca, la Rita, la Consuelo,

la Resti, la Presenta, la Socorro, la Juana, la Petrilla, la Lorejo y otras diez más también por el estilo y que en este momento no recuerdo.

—Me dejas stontao. ¿Pero con todas?

Por lo visto, te sientes *haznero*.

—¡Quita de ahí! Es que tengo yo más vista que un sombrero de copa.

—No lo entiendo.

—Pues nada, que *La Corres* se ha corrido con doce mil del ala, para premios de todas las señoras que la diñen como Dios manda, ó sea, por el clero, con un hombre formal, de circunstancias y que no cuente con un triste perro pá el ajuar conyugal. Yo como sabes, ando siempre á guantás con el dinero, y al ver el concursito, he dicho, digo:

«Si cojo veinte socias, las camelo, empeño la palabra de casarme, corto el cupón y saco luego el premio, pesco las doce mil y vaya un *verde* que me voy á atizar.

—Pero, mastuerzo,

¿cómo vas á casarte con las veinte?

—Y ¿quién piensa en casarse? El casamiento es ficticio ná más, pá que lo sepas.

—Te exigirán que pruebes que lo has hecho.

—¿Cómo lo he de probar si no me caso?

—Pues entonces te quedas sin un céntimo.

—Y la Engraciá, la Paca y la Socorro, la Resti, la Petrilla y la Lorejo,

se quedan sin narices, por que todas me han prometido darme un documento, acreditando que ellas son mis *conyugues* y que me están afectas por el clero.

—Pero es que tías que ver con todas ellas?

—Hombre, con todas ellas me mantengo....

—¿Te sufragan el coci?

—No interrumpas; me mantengo en los términos correctos de la amistad.

—Y en cuanto que se enteren me río de la lluvia de improperios con que van á obsequiarte las señoras.

—Me tiene sin cuidado; venga el dinero y todo lo demás es guasa pura.

—Pues oye, si te sale ese proyecto, mándamelas después pá consolarlas y pá ver si empleando el mismo medio pesco otras doce mil, que necesito

pá echarle medias-suelas al puchero.

Silvio y Talín

### Asociación burgalesa de Beneficencia y Cultura

Esta Asociación tiene el proyecto de celebrar en uno de los domingos de este mes, una fiesta en la hermosa posesión del Parral, con objeto de allegar fondos para el sostenimiento de «La Gota de Leche» y «Consultorio de niños de pecho.»

A los industriales que, en dicha fiesta, deseen vender sus artículos se les convoca á una reunión en el domicilio de la Sociedad (Calle de S. Juan, casa del Sr. Dorronsoro) para que se enteren de las condiciones y propongan las que estimen convenientes.

CUENTISTAS

### EL CLAVO

—¿Está Melchor?

—Arriba está el pobrecico é mi amo llorando como una Magdalena!

—¿Pues qué pasa?

—¡Ah! ¿Con que no sabe usted lo que pasa?

—¿Cómo lo tengo é saber si vengo de Petrola?

—¡Pues suba usted y verá lo que es gilone!

El forastero sube y se encuentra á su amigo Melchor hecho un mar de lágrimas.

—¿Se può entrar?

—¡Adelante!

—Hola, Melchor, ¿qué tal?

—Estoy más amolao que pan pa migas.

—¿Pus qué le sucede, hombre? Yo venía á tomar un té.

—¿No quió té, ni café, ni ná!

—He llegado esta mañana de Petrola á mercar un tocino, mejorando lo presente, y me hi dicho: pus me voy á ver si quí tomar un té.

—¿Que no quió!

—Pus ahí en el café de abajo dan una tes muy buena, conque dije yo, digo, me voy á buscar á Melchor pa convidado á tomar un té.

—¡Dale!

—Pese que estás como amodorrao. ¿Qué malo te pasa? ¡hala! ¡hala!, levántate y vamos á tomar un té.

—Mía que vas á ir por la ventana!

—Chico, ¿qué es eso? ¿Ourre alguna novedad?

—No notas falta de nidio?

—¡Ah, es verdad! ¿Cómo está la Calip?

—Ya no le duele ná.

—¿S' ha muerto ú qué?  
—¡Ojalá se hubiera muerto!  
—¡Otra que redió! ¿Pus qué l' ha passo?  
—Que se m' ha matau!  
—¿Le ha cogido algún coche?  
—¿Qué ha de coger! ¿Pa coches estamos!  
—¡Hombre, explicate, no me corrompas más; las cosas claras!  
—Pus como ella era tan buenola y tan á la buena de Dios...  
—¡Yá lo creo que lo era! La última vez que vine aquí la convidé á tomar una té...  
—Hombre, moño! ¿quies acabar de tomar té y oír un par de reales en conversacion?  
—¡Habla, hombre, habla!  
—¡Pus como ella era tan buena y yo soy tan bruto!...  
—Y aún creces!  
—¡Aguardate! Resultó que el otro día le pedí unas medias para mudarme y cuidao que en esto no incomodo mucho porque me mudo cada seis meses.  
—Pus no tenía dengún par lavao. Conque voy y le digo: «Mia, Celipa, que no tés cuidado con mis cosas y te voy á agarrar por el moño y vas á ir á la stma.» ¿Qué le quise oír! Se me echó á llorar, echó á correr, llega la hora de comer y schate á buscar á Celipa. Empiezo á correr la casa, no la hallo por denguna parte, voy y subo al granero... y me la encuentro ahurca de un clavo.  
—¡Remoño!  
—Como lo oyes, ven aquí, ven.  
Lleva á su amigo al granero y le enseña un clavo enorme clavado en la pared.  
—¿Lo ves?  
—Yá lo veo, ya.  
—Pus ahí puso una soguica y de ahí se cogió y nos la encontramos con la lengua fuera, y de ahí me tengo que colgar yo porque otra mujer como esa no hallaré y me hi quedao solo en el mundo por grítala sin razón, por que debían ahorcarme á mí. ¡Ay, Dios mío, qué desgracia tan grande!  
—Esgracia!  
—¡Digo!  
Esgracia, ¿eh? eso, según. Porque si tú supías lo que es mi mujer.  
El forastero se queda mirando el clavo largo rato. Mejor le dice:  
—¿Qué miras? ¿Qué estás pensando?  
—Ay, Mejor, pienso... que quién tuvía en su casa un clavo como ese!

Eusebio Blasco

### Taquilla Municipal

Teremos algunas cosas en taquilla, y para ponerlas en curso, aun cuando no consigamos nada, abrimos el taquillero y allá van.  
A nosotros nos ha parecido muy mal, y creemos que á muchos también, el que nuestro alcalde haya autorizado la colocación del cartel anunciador de las Fiestas de Sabadell, redactado en catalán.  
Venir á Burgos á la Cabeza de Castilla, á la cuna de la unidad nacional, á plantar un cartelito con tintes separatistas, es por lo menos una indiscreción y el señor Gómez no debió consentirlo.  
Bien que los de Sabadell empleen esos carteles para andar por casa, pero no que nos los cuelen y nos den con ellos en las narices.  
Una pregunta al presidente de la comisión de alumbrado.  
¿Son menores de edad ó de peor condición las farolas que han colocado este verano en las acacias que las otras, las que están en la Acera? Suponemos que serán lo mismo y no nos explicamos porque las unas se encienden al anochecer y las otras tienen que aguardar á que vayan los del bombo para que puedan leer.  
Como estamos en tiempos liberales y democráticos y hay que suponer democrática y liberal al presidente de alumbrado, nosotros, y con nosotros los que sin darnos democratas los somos, esperamos del Sr. Presidente que alumbré á todos á la misma hora.  
—Al Sr. Presidente de paseos un voto de gracias porque hemos visto que se ha limpiado la cascada del Espolón y á la vez un voto de censura por el estado en que está aquella plazuela de jardines frente al puente de Malatos.  
De paso, vamos á hacerle una pregunta. Los jardines de la trasera de la Audiencia ¿son garage? Porque parece ser que se dedican á lugar de limpieza de automóviles.  
Yá qué hablamos de limpieza suponemos que corresponderá al presidente de esa comisión lo relativo á urinarios y, de ser así, le vamos á hacer una moción, la de que, por lo que más quiera, vea el medio de que el urinario sito en el Espolón, próximo al Arco de Santa Maria, sea provisto de agua, pues como anda de seco no hay quien se acerque á él á soltar la espita.  
Y puesto que tratamos de perfumes le rogamos á la vez, al presidente de aseó, se pase por la calle del Cid donde notará enseguida una colada que echa hacia atrás. Nosotros, cuando caminamos en la calle

pensamos siempre en eso, en volver atrás, pero no podemos porque en la calle hay unos ojos negros que animan á pasar. Sino adiós calle, ¡desierta!  
Y con esto, cerramos por hoy la taquilla.

### Polvo ó barro

Las especiales condiciones climatológicas de nuestra ciudad sabido es que la permiten aspirar á ser una de las llamadas estaciones veraniegas, desde que la ciencia demostró la importancia de los llamados puertos secos para el restablecimiento de la salud y tratamiento de determinadas enfermedades por los climas de altura. El facilitar la afluencia de veraneantes proporcionándoles cuantas comodidades y recreos sean posibles, si bien es obra de todos los vecinos de la capital, y muy especialmente de los que con el aumento de población obtienen ganancias, no es menos cierto que el principal interesado en ello debe ser el Ayuntamiento que con sus iniciativas y con sus esfuerzos debe dar la norma de los trabajos á efectuar para conseguir la finalidad de las aspiraciones de la población.  
En diversos artículos publicados en este periódico se han propuesto reformas que, de realizarse, contribuirán á mejorar las condiciones de alineación, belleza é higiene de nuestra urbe, de las cuales tiene buena necesidad y que, mientras se realizan, pudieran cubrirse sus deficiencias con una aplicación severa de las ordenanzas municipales, que suporemos se dictarían para algo.  
Sin grandes dispendios y con poco trabajo, puede nuestro municipio evitar una de las molestias que más quejas produce y que más combaten los higienistas, esto es, el polvo, que si no hiciera nada más que posar sobre nosotros sus tenues partículas no sería grande su daño, pero ocurre que adheridas á ellas existen millones de microbios patogénicos que son causa de multitud de enfermedades, y por eso en todas partes, siguiendo los consejos higienicos, se evita en lo posible su producción y que se pongan en movimiento.  
El pavimento ordinario ó macadamizado de algunas de nuestras principales calles y que debiera ser sustituido por otro, el asfaltado por ejemplo, es el que mayor cantidad de polvo produce, sin que sea suficiente para evitarlo el escaso riego que recibe.  
Para ello debe tener en cuenta nuestro Cabildo municipal los procedimientos de alquitranado seguidos en muchas poblaciones españolas, con los cuales se evitan los perjuicios del polvo y los subsiguientes del barro en los días lluviosos; y si por la falta de recursos no se decide á la sustitución del afirmado ordinario por otro más conveniente, le recomendamos el procedimiento del Ingeniero inglés M. H. Tipper, que consideramos llena las condiciones requeridas para la finalidad de este artículo.

### Segundo Congreso Español Internacional de la Tuberculosis - San Sebastián

Teniendo noticia de que á pesar de haberse enviado por el Comité organizador del Congreso antituberculoso que ha de celebrarse en San Sebastián, en Septiembre próximo los folletos, reglamentos y hojas de adhesión á todos los médicos, farmacéuticos, veterinarios, ingenieros, arquitectos y corporaciones de España, son muchos los que han dejado de recibir el envío, dicho Comité nos encarga hagamos pública la invitación á todos los que por su profesión ó aficiones deseen tomar parte en las tareas de dicho Certamen, para que se dirijan á la Secretaría de dicha Comisión, Buen Pastor, 11, bajo, á nombre del Secretario general Dr. D. Luis Alzúa, quien proporcionará hojas de adhesión y cuantos datos sean solicitados.  
—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos grains al cenar. Venta en Farmacias.

### El concierto infantil

Un verdadero y simpático éxito para la banda de San Marcial y para su director constituyó la noche del jueves el precioso concierto infantil, que inaugura una serie de agradables audiciones.  
El inspirado maestro Poblador, nuestro buen amigo Perico Poblador, ese buen muchacho coquetón y sonrosado, estudioso y aprovechado, el músico travieso y delicado de «Los pacos años», el feliz organizador de los «jueves nacionales» no descansa en la tarea de amenizarlos las

noches, estas terribles noches veraniegas de provincia no veraniega, y ha iniciado unos bonitos conciertos para los niños... y para los papás.  
En el que celebró el jueves, todo él encantador, se oyeron con especial agrado el original «potpourri» humorístico *Un salón automática*, de Wollstedt, y una lindísima «polka», *La infantil*, del maestro director, compuesta con motivos de cantos infantiles, y llena de melancólica seducción.  
Compositor-director y ejecutores fueron aplaudidísimos.  
De elogio nuestro sirva una noticia: todas las composiciones hubieron de repetirse.

### Ya no viene

Hace días leímos y circuló por ahí la noticia de que el Ministro de Instrucción pública Sr. Alba, vendría á Burgos á inaugurar el curso de Escolares Franceses. Así parece ser que estaba decidido y, según lo que recientemente hemos oído, el Ministro, á preguntas que se le habían hecho por un Diputado provincial de aquí, que ha intervenido en tales gestiones hubo de contestar manifestando su satisfacción por venir á esta ciudad y con tal objeto.  
Bajo tales impresiones cualquiera creería que el viaje del ministro era un hecho, pero ahora resulta que no lo es, porque aquel no viene y, según hemos oído, no lo hace por la sencilla razón de que nadie le ha invitado á ello.  
El caso nos parece de lo más anómalo. Decirle á un ministro que se vería con gusto su presencia en un acto y luego, cuando llega el momento oportuno cerrar la boca y no invitarle al mismo, es lo confesamos, un caso nuevo.  
Han llegado hasta nosotros rumores de algo más insólito, cual lo de que hasta se le ha indicado que no venga.  
Como nos resistimos á creerlo, por lo singular del caso, no queremos hacernos eco del porque se le ha hecho desistir del viaje al Ministro.  
Por hoy nos limitamos á lamentarlo. Burgos que vive de lo oficial, no está para despreciar lo que con la vida oficial se relaciona.

### La Reine de la Mode

Revista de Modas, francesa, la más barata y la más completa, la mejor presentada. Se publica mensualmente con una profusión de grabados de todas clases de vestidos para señoras y niños y un patrón cortado, contenidos en una artística é inmejorable cubierta.  
Año, 12 pesetas. — Seis meses, 6'50 pesetas.  
Número de muestra, 1'25 pesetas.  
Bonito regalo á todas las suscriptoras que envíen sus órdenes durante este mes á la Dirección de LA REINE DE LA MODE, en Irún Apartado 4.

### Bolsa política

«Pues señor, cualquiera habla de política esta semana! En Madrid no se hace política más que por «El Imparcial» que ha organizado unos festejos liberales, con Aguilera y todo. El pensamiento del colega es de lo más peregrino: arma unos festejos para que no se vaya la gente de Madrid y, en efecto, los números son verbenas y bailetos, es decir de esos á los que no van las gentes que acostumbran á veranear.  
La política de esta semana no se hace en España, se está haciendo en Portugal, desde donde nos parece que se está tramando alguna para darnosla este verano, y así de este modo no se dirá que hemos pasado este verano sin *jarana*.  
De organizador del festejo está Soriano, que en Portugal está gozando lo indecible, según unos con flores y según otros con las lechugas que le sueltan las damas: la cosa no es para discutirse; al fin, todo es verde.  
Romanones ha hecho viaje expreso desde Sigüenza, tan solo para visitar á Canalejas. La verdad es que el Conde está como un guante de suave desde la última conjura.  
Por aquí, muy pocas cosas han ocurrido en política. Lo de más bullo ha sido el haber terminado la Diputación las sesiones de su reunión ordinaria, que por si ustedes no se acuerdan empezaron en Mayo.  
Al fin, el Sr. del Pecho tomó posesión de su cargo de Diputado por Aranda-Roa.

Como aquél llevaba desde la fecha indicada en actitud expectante, nada hubiese tenido de particular que, con lo forzado de la postura, el Sr. del Pecho se hubiese dañado del idem.  
Por el Municipio poco de notable: una licencia concedida al concejal Sr. Martínez, nada menos que por tres meses, ha sido todo lo que se ha hecho por la corporación.  
Como la licencia les ha parecido á algunos muy larga, no encontrando explicación se la dieron así mismos diciendo que: indudablemente, el Sr. Martínez, necesita descanso porque esta temporada ha trabajado mucho, entre el Corpus y las Navas de Tolosa, con el estandarte municipal.  
Para la próxima tenemos la ausencia del Sr. Gobernador y la toma de posesión del interino D. Juan Merino. El primero se va á Trillo, solo por descansar unos días, pues por lo demás, aquí trilla muy bien. Al segundo le deseamos que no se le parezca ninguna *aurora boreal* y que si la prueba le resulta bien tenga pronto las veinte mil del ala.

### ESBOZO

¡QUE SE LOS PONEN!  
No hay quien pueda con las señoras. Se han empeñado en ponerse los pantalones y acabarán por salirse con la suya. Claro es que dentro del hogar se los vienen poniendo desde hace mucho tiempo, pero ahora lo que tratan es de sacarlos puestos á la calle.  
En Nueva York ha tenido este propósito gran éxito, si hemos de hacer caso de lo que cuenta un periódico.  
Hará quince días—dice el colega—una señorita de 17 años perteneciente á una familia de la mejor sociedad neoyorquina, fué á un almacén de ropas hechas para hombres y se compró una docena de pares de pantalones, que le sienta divinamente.  
Al otro día recorrió á pie el Broadway, luciendo unos pantalones de los que comprara.  
El público aplaudió, y su éxito ha llenado de envidia á todas las mujeres.  
Y como el «espíritu» de imitación está muy desarrollado en el bello sexo, infinidad de señoras y señoritas salen á la calle con arosos pantalones de seda y apoyadas en sombrillas de mangos caprichosos.  
Dicen que son muy cómodos y que con ellos tienen menos calor y se proponen extender la moda por toda América para que la copien también en Europa.  
Así, pues, el conflicto que surgió hace un par de años, está en pie nuevamente.  
Y ya no se trata de la falda-pantalón, sino de los mismísimos pantalones.  
¡Qué delicia!  
Morsamor.

### Sol y Sombra

El número 37, que este popular y acreditado semanario tarino pone á la venta en la semana actual, es verdaderamente notable. En sus 24 páginas publica completas informaciones de todas las zorridas de feria de Valencia; despedida de «Agüjetas» en Barcelona (doble plana); de las verificadas en Pamplona (última de feria), Santander, Madrid, Vista Alegre, Tetuán y otras plazas, con multitud de fotografías, todos interesantes.  
En la portada, una notable instantánea del famoso picador «Agüjetas» dando un «puayó» de tarde de su beneficio y despedida en Barcelona.  
Morsamor.

### Notas del reporter

Damos nuestro pésame á los hermanos Rengel, empleados en la Audiencia, por la desgracia que han experimentado con el fallecimiento de su señora madre, ocurrido hace pocos días.  
—Enviámosle también muy sentido á D. Antonio Echevarría, Diputado provincial y á D. Honorato González abogado, de Briviesca, por la pérdida de su madre política y madre respectivamente.  
—Ha regresado de su excursión al extranjero nuestro colaborador D. José Sarmiento.  
—Ha marchado á Valladolid el oficial de Hacienda D. Sebastián Castro acompañado de su distinguida esposa.  
—El jueves, y de paso para S. Sebastián, se detuvo unas horas en Burgos el que fué inspector de policía en esta ciudad Sr. Castro.  
Según le oímos va destinado al servicio de la policía especial del Rey, durante su permanencia en aquella capital.

—El martes saldrán para Aranda los diputados Sres. Dorado, Terros y Zumárraga, y el Secretario Tena.  
Es muy probable que les acompañe el Presidente de la Diputación Sr. Martínez, si se le permiten las ocupaciones de su cargo de gobernador interino, del que toma posesión mañana en razón á ausencia del Sr. Martínez, que sale para las aguas de Grillo.  
El viaje tiene por objeto visitar la nombrada finca de Ventosilla y el Valle de San Martín de Rubiales.  
—Felicitamos á nuestro paisano D. quin Linaje por su nombramiento de catedrático de la Catedral de Zamora.  
—Ayer tarde llegó á Burgos una cesa de la casa de Baviera.  
Acompañada del Sr. Gobernador y los principales monumentos.  
Mañana, en automóvil, saldrá para Granja.  
—Ayer en el rápido marchó á San Sebastián, en compañía de su distinguida familia, el coronel del Regimiento de Lealtad Sr. Vara de Rey.  
—Se ha incorporado al Regimiento San Marcial el capitán Sr. Quirós, distinguido escritor al que saludamos afectuosamente.  
—Ha ingresado en la Academia de Ciencias con el número nueve, el distinguido joven D. Mario Rueta, hijo del estimadísimo amigo é comandante de infantería D. Marcos.  
Reciba nuestra felicitación.  
—El dueño del Cinesmatógrafo B. Ventura obsequiará con una función privada á los asilados del Hospicio Provincial y Hospital de San Juan.  
—Mil placeres merece este acto, que honra á la Empresa del Cine B. Ventura.  
—Hemos tenido el gusto de saludar esta Redacción al distinguido primer secretario de la Legación de Méjico en Madrid D. Salvador Diego Fernández, ayer salió de esta capital en el tren de cinco de la tarde.  
—Ha regresado de Madrid, encontrándose ya en sus posesiones de S. Meda, Vice-presidente del Congreso D. Franco Aparicio.  
—En el «suelto» que publicamos en mera plana relativo á un festival que proyecta la Asociación burgalesa de ciencia y cultura, se ha dejado de consignar que la reunión de industriales se celebrará mañana lunes á las cinco de la tarde.  
DE ARTE  
A proposito de un cuadro  
En el escaparate de Rebulló se ha puesto un hermoso cuadro, copia del «Descendimiento de la Cruz» existente en la Exposición de Arte retrospectivo.  
Dicho «Descendimiento», del cual se dijo en varios periódicos que Marco no Santamaria lo atribuye al pintor Pedro Christus, es probablemente el segundo hemos oído al ilustre burgalés Memling (tampoco de Van der Wey) y está muy fielmente copiado en el cuadro que antes mencionamos.  
La Comisión del Centenario que viene en la «Exposición de Arte ha conocido á esta copia el mérito que tantos le han visto le conceden, á pesar de esto, no se le ha admitido en la Exposición, por no convenirse—dice la Jurta pertinente—el carácter retrospectivo de la Exposición y la modernidad del cuadro.  
Ahora bien,—y esto lo dicen con nosotros bastantes personas,—la bella copia del «Descendimiento» de Memling es tratada una hija de Burgos, la difunta señora Clotilde Sanjurjo; se ejecutó la copia anteriormente al año 70, y tiene, por casi medio siglo de antigüedad, únicamente, los señores de la Comisión de retrospectivo no sabemos que hayan percibido del arte del siglo XIX...  
De todo lo cual se deduce, en buena lógica, que la Comisión del Centenario de las Navas de Tolosa que entiende en la Exposición de Arte retrospectivo...  
Imp. de Marcelino Miguel

# Para hacer compras visite U. "El Bon Marché"

Casa dedicada á confecciones, lencería, juegos de camas, camisería y corbatería. 6, ESPOLON, 6

FIESTA DE LA CARIDAD

## Barrio de San Llesmes

La animación que reina en el vecindario de la barriada para asistir á la fiesta del próximo domingo, es extraordinaria y creciente.

Distinguidas señoritas se aprestan generosamente á donar las cintas que, preciosamente bordadas por ellas han de guardar los socios del Club ciclista como recuerdo de la hermosa y caritativa fiesta.

Hemos oído grandes elogios del cartel que ha sabido confeccionar la Comisión, y todo hace esperar que si el tiempo acompaña, los resultados del festival sean tales como los desean sus organizadores.

El espectáculo dará comienzo á las tres y media en punto, con un vistoso *veloussel* por el Club Ciclista Bargales, corriéndose á continuación las cintas que regalan las señoritas.

Seguidamente, los Niños sevillanos Pacorro é Hipólito, dirigidos por Bianquito, se las entenderán con seis bonitos erales, de Tertulino Fernández, y con toda seguridad demostrarán que sus triunfos en otras plazas y últimamente en la de Huelva, han sido merecidísimos.

Luego, carreras de gallos, en sacos, con un premio de diez pesetas al muchacho que más crecitas atrape.

Por último, los aficionados á la danza, tendrán también lo suyo con un sugestivo programa á cargo de la renombrada Banda militar de La Realidad, que generosamente se ha prestado á amenizar el festival.

Además, cada billete llevará un número para la rifa del artístico cartel de la fiesta que sobre raso blanco está pintando Laureanito Ruiz. El sorteo de dicho cartel tendrá lugar durante el intermedio del 3.º al 4.º toro, en el Pálpico de la Presidencia y por el sistema de "irradiación".

A los plácemes que está recibiendo la Comisión organizadora por sus propósitos de que el público pase una buena tarde, uno el mío, pues en verdad que no se le puede pedir más.

La suscripción de acciones, se aproxima ya á 1.500 pesetas, habiendo recibido la Comisión buena demanda de ellas, que serán entregadas inmediatamente.

La reseña de los seis tonetes que han de ser lidiados, es la siguiente:

- Arbúclero*, núm. 34, negro bragao.
- Abubillo*, núm. 53, colorao.
- Zurdo*, núm. 33, negro.
- Perdido*, núm. 5, berrendo en negro.
- Cufetero*, núm. 6, negro.
- Margués*, núm. 52, cárdeno salpicado.

Hoy han salido de la dehesa, con dirección al prado de las Matas, donde permanecerán hasta el sábado próximo, en que por la noche serán encerrados en los corrales de la plaza.

El apartado, se verificará á las diez, del día de la corrida, costando, el billete para presenciárselo, dos reales.

Y los precios para asistir al festival, los que anotamos, incluido el impuesto:

	Pesetas.
Pálpico de galería, sin entrada.	15'00
Id. de sobrepuerta, sin id.	11'00
Barreras de los tendidos 1 y 2.	3'00
Balconcillo de sombra.	3'00
Gradas de sombra.	2'00
Tendidos de sombra del 1 y 2.	1'75
Tendidos de sol.	1'30
Entradas de palco.	1'75
300 medias entradas de sombra del 1 y 2 para niños menores de 8 años.	0'75
800 medias entradas de sol para caños, soldados y niños menores de ocho años.	0'60

¡A la fiesta, señores, y Viva la Caridad!

### RIP RAP

NOTA.— Los Sres. Abonados á las corridas de ferias, podrán recoger sus localidades en el despacho de la plaza de Prim, el miércoles próximo de diez á una y de cuatro á siete. Pasado dicho día la Comisión dispondrá libremente de las que no hayan sido recogidas.

Desde el sábado se despacharán billetes al público á las mismas horas.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, de sus envases de origen. Rehúyese toda imitación.

## PICOTAZOS

Y Vdes. ¿dónde pasean ahora?  
 —¿Nosotras? En las Acacias.  
 —¿Pero cómo! ¿Están de luto?  
 —No señora, es que ya cazaron las niñas y...  
 —¿La verdad! No lo entiendo.  
 —¡Ah! Pues está muy claro: el undécimo, no estorbar.

En la Acera.  
 —Bueno y V. ¿qué cree ¿cambiará la moda?  
 —¿De qué?  
 —De los sombreros.  
 —¿Qué, ya hay para rato!  
 —Vamos á ver, ¿por qué?  
 —¿Que cosas tiene! Siendo grandes, sirven para todo, quitan el sol y... quitan las vistas.  
 —¿Qué vistas?  
 —Las de las aproximaciones.

En el corro.  
 —Pues lo que yo las digo á ustedes es que á mí no me llega la del marido para nada.  
 —¿Que nos liece!  
 —Lo que oyen, que para el cinco ¡adiós paga!

—Bien, pero ¿y luego ¿cómo se las arregla?  
 (La señora de al lado):—Divinamente: manda que apunten y... hasta el que viene.

—Adiós, señoras! ¿Cómo tan solas!  
 —¡Velay!, están las niñas fuera.  
 —¿Pues con quién han ido?  
 —Ya puede suponerse, con los niños.  
 —Entonces ¿jugarán al Tennis?  
 —Nada de eso, sabe usted, son más aficionadas á los otros, á los antiguos.

—¿Y cual las gusta más?  
 —¿Qué duda tiene, el escondite!

## Par Telegrafo y Teléfono

### Para conferenciar

El Presidente del Congreso, llegará mañana con objeto de conferenciar con el Sr. Canalejas, regresando, una vez terminada la entrevista, á sus posesiones de Sigüenza.

Coméntase mucho esta visita y se hacen muchos calendarios acerca de lo que puedan tratar.

### La Mancomunidad madrileña

Ayer celebraron una importante reunión en la Casa Consistorial, el Sr. Ruiz Jimenez, Alcalde de Madrid y los de los demás Ayuntamientos de la provincia.

En dicha reunión, después de discutir con detenimiento cada uno de los puntos sujetos á deliberación, acordáronse realizar varios fines benéficos, y se aprobó que el Ayuntamiento de Madrid intervenga en cuanto se relaciona con la policía sanitaria.

Entre los reunidos hubo mucho entusiasmo, cambiándose frases de afecto y se hicieron votos por la prosperidad de la provincia.

### De regreso

Mañana es esperado en Madrid, de regreso de S. Sebastian, el Subsecretario de Estado Sr. Piña, el que fué á la capital donostiarra con motivo de la ultimación de las negociaciones franco-españolas.

### El Ministro de la Guerra

El general Luque, conforme se ha anunciado presentará á la firma del Rey cuando éste regrese á S. Sebastian una vez terminado su viaje al Extranjero, una combinación de altos mandos militares, que es esperada con gran curiosidad, por asegurarse que ha de ser importante y extensa.

También al regreso de S. M. se reunirán los ministros en Consejo. Después de celebrado éste el Ministerio de la Guerra marchará á Irún á descansar unos días.

## Congreso periodístico

Cádiz.—Asegúrese que á últimos del mes de Septiembre, tendrán lugar las sesiones del primer congreso periodístico español, el que promete revestir extraordinaria solemnidad, habiéndose ya recibido numerosas adhesiones de la prensa española.

### Terrible incendio

En Jerez de la Frontera y á causa de un formidable incendio, han quedado completamente destruidas las bodegas que en dicha población poseía la Sociedad Inglesa Sander-nan Buk.

El esfuerzo realizado por el vecindario y servicio de bomberos, evitó el que ocurrieran desgracias personales.

Las pérdidas materiales son considerables, evaluándose en cinco millones de pesetas.

### El conflicto Italo-Turco

Noticias de París, dan por seguro el fracaso de las gestiones que vienen realizándose en pró de la paz entre Italia y Turquía, y puede asegurarse que han resultado infructuosos todos los esfuerzos que para conseguir ese fin han puesto en práctica el diputado Cosino, en representación del gobierno italiano y el Kedive de Egipto, que representa á Turquía.

### Una bomba

París.—Comunican de Salónica que en el momento de desfilarse por una de las principales calles de la población un regimiento de infantería de línea, que regresaba de unas maniobras, un individuo de aspecto extranjero lanzó una bomba de dinamita sobre la tropa.

Se produjo enorme confusión, resultando que el explosivo había causado numerosas víctimas, entre las que se cuentan soldados y gentes del pueblo que presenciaban el desfile.

Ignórase si el autor del atentado, ha sido detenido; así como también se ignoran los móviles que le hayan impulsado á realizar tan salvaje acto.

### Emigrados al Brasil

Pontevedra.—Comunican de Vigo que han llegado á aquella población procedentes de Tuy, cinco seminaristas y numerosos sacerdotes, paisanos todos emigrados portugueses, los cuales piensan embarcar con rumbo al Brasil, Francia y Bélgica.

De Orense llegaron también muchos emigrados portugueses.

### Un naufragio

París.—La viuda de Garnier, que reside en su quinta de Quimper, invitó á varios parientes y amigos á pasar un día de campo con motivo de la llegada de sus hijos procedentes de París.

Los invitados salieron de mañana embarcados en botes á dar un paseo por el mar.

El bote que conducía á la dueña de la casa, un sobrino suyo y un amigo, zozobró, ahogándose todos los tripulantes.

### De Melilla

Siguen desembarcando los contingentes de soldados, que van á sustituir á los recientemente licenciados.

En las posiciones no ocurre novedad alguna, siendo general la creencia de que con las presentaciones últimas de importantes Jefes moros, se abre un período de calma, creyéndose que será de larga duración.

—Los kaidés de Benibuyagi que hicieron su presentación al general Aldave, dándole grandes muestras de su adhesión y respeto á España, regresaron ayer en automóvil á su cábila acompañados por el capitán señor Barbeta.

A su llegada al campamento de Zeluán, fueron cariñosamente recibidos por el general Villalón, jefe de las tropas que guarnecen aquellos territorios.

El suicida fué trasladado inmediatamente al hospital del Buen Acuerdo.

El sargento Hermógenes es hijo de un segundo oficial de oficinas militares que presta servicio en esta plaza y hermano del cadete de infantería que asistió á las últimas acciones de la campaña, batiéndose con denuedo y gran serenidad, por cuya causa se hizo merecedor de una recompensa.

### Recorrido aviatorio

Hamburgo.—A las tres de la tarde aterrizó el dirigible "Hanso", el cual emprendió anoche nuevamente su viaje hacia Fridrichshofen, atravesando Alemania de Norte á Sur.

### Las fiestas de "El Imparcial"

Ha dado comienzo en los jardines del Retiro la fiesta de caridad organizada por "El Imparcial".

Una multitud de gente ha invadido los jardines, donde desde las 8 de la mañana ha empezado á funcionar la gran tómbola que contiene 14.346 premios, servida por distinguidas señoritas.

Entre las premios los hay muy valiosos donados por los Reyes é Infantes, ministros y demás autoridades.

El comercio de Madrid ha secundado con hermoso altruismo la iniciativa de "El Imparcial", en beneficio de los pobres, por lo que son unánimes los elogios al popular diario y á sus cooperadores.

Aunque el tiempo está inseguro, créese que todo Madrid desfilará por el Retiro, dando lugar á que los resultados benéficos superen á lo que se creía.

## Preparación para Carreras Militares

Sección especial creada en el Colegio de HH. Maristas de la enseñanza de Burgos bajo la dirección técnica de acreditados profesores oficiales del Ejército, en atención á la temprana edad que el nuevo plan de ingreso en las mismas exige comenzar los estudios.

Las clases empezarán el 1.º de Septiembre próximo.

Los alumnos serán: internos, medio-pensionistas y externos. Todos tendrán la enseñanza y estudios dentro del Colegio.

Precios excepcionales á huérfanos de militar ó marino é individuos de tropa.

Por este curso y el próximo se explicarán también las clases del plan antiguo.

Dará informes el reverendo hermano director.

## Venta y Alquiler de Muebles

MUEBLES DE OCASIÓN

er inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas.

Plaza del Arzobispo, número 19.



**No bebas más,**  
 este vicio no es más que nuestra ruina.

Hoy es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio sin sufrir molestias.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intertemperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al por mayor, para adquirir la muestra gratuita, escribir hoy á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres E.1.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.— En LERMA: V. Dominguez, Mayor, 42.— En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.

## El dentista de Hafid

Cádiz.—A bordo del vapor "Teodoro Llorente", llegó á este puerto el dentista de Muley Hafid don José R. Cortés.

Cuando hubo desembarcado le interrogaron los periodistas acerca de la situación del imperio declarando lo siguiente:

Las cábilas inmediatas á Fez atacaron la ciudad cuando tuvieron recogidas sus cosechas.

Si Francia quiere dominar algo en Marruecos debe enviar al imperio muchas más fuerzas, porque las que ahora están allí son insuficientes del todo para reducir á la obediencia á las muchas é importantes tribus alzadas en armas contra ella.

La vecina nación ha seguido una política de cordura, secundada con gran acierto por el talento del residente general señor Liautey.

Imprenta de Marcelino Miguel.

## Matossi, Fanconi y Compañía

### CAFÉ SUIZO

Helados, Cocktails, etc., etc.

### DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de Leche»

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consulta de doce á dos

PORTALES DE ANTON, 16, 2.º

Para los pobres consulta gratis de nueve á once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche» (calle de San Juan).

### CONFITERÍA Y PASTELERÍA

## Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos.

Comestibles vinos finos, y licores, y conservas Primeras marcas.

San Lorenzo, 12.—BURGOS.

## Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal.

Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

## Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la RELOJERÍA DE LUIS TORRES.

Plaza Mayor, 35 y 36.

# Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del  
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**  
DE BOLOGNA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinenca nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gstralgia de cualquier origen, ciática cambiabre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C., Antonio Serrano J. Segala y J. Calmet.—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

## GRAN ADELANTO



La lámpara "OSRAM", se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metalicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

**LEON ORNSTEIN.—MARIANA PINEDA, 5, MADRID**

El almacén mas importante de España en el ramo de electricidad.

### En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón porque se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania, y muy especialmente los siguientes objetos.

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- maquinas para retratar, desde 25 Ptas.
- cinematógrafos, desde 50 Ptas.
- maquinas para coser, desde 75 Ptas.
- » escribir, desde 100 Ptas.
- bicicletas, desde 75 Ptas.
- motocicletas, desde 300 Ptas.
- automóviles, desde 3000 Ptas.

armas de toda clase

gemelos y lentes de ultima moda.

muebles de toda clase

confección para Señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste unicamente en 10 por 100 que se aumentan al precio de coste mencionado.

por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora

precio de coste Ptas 22,50

mas 10 por 100 = 2,50

precio de venta Ptas 25.—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante.—Facilidades de pago para personas del garantía

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee.

Pidas Ofertas, incluyendo el sello para la contestacion, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin

Charlottenburg, Gervinusstr, 24.

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envio de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

¡OJO! Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.—SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

## LA HISPANO-FRANCESA

Zaragoza, 4. = MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

### Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

### SOMBRERERIA

DE  
Sobrino y Sucesor de Bedoya

Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MERCADO, 2.

BURGOS

### Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



A 16 PESETAS  
RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

### CLÍNICA DE ESPECIALIDADES

## Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana á ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana á una tarde.—OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Pidanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

### HOJIBRES

La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil e imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídase el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

CURA SIN OPERAR

DE LA

### MATRIZ

Cáncer, tumores, puzadas herribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

Cura intensiva rápida

Y SIN PELIGRO

### SIFILIS

Llagas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin sajar, flujos purgativos y gota rebelde; tratamiento secreto. Curado el primer síntoma, se evita la infección de la sangre.

MAL DE

ORINA

SALES KOCH

SIN SONDAR NI OPERAR. CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATITIS, VEJIGA y RINONES. Dilitan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los Hijos crónicos se curan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 Ptas. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

### Dr. A. Carazo

jefe de la Clínica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce.

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria de once á una

Calera, núm 13.

### Establecimiento de vinos y comidas

DE

### PEDRO BRIONES

CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875

Plaza del General-Santofiles, núm. 1.—BURGOS.

### LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y semiers y almacén de camas de todas clases

CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGEN A 20 PESETAS

JERGENES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

### Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 15 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14;

taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

### Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS.

# LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

TERCER AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

### España

Trimestre . . . . . 1'25 ptas.

Semestre . . . . . 2'50 "

Año . . . . . 4'50 "

### Extranjero

Trimestre . . . . . 2 francos

Semestre . . . . . 3 "

Año . . . . . 7'50 "

### Anuncios

Primera plana. . . . . 20 cents. linea

Segunda " . . . . . 15 "

Tercera " . . . . . 10 "

Cuarta " . . . . . 05 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.

## Casa Importante

en simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países. Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Esparceas con corteza y descortezada. Remolacha. Calabazas alemanas de 50 kilos. Ray Grass de 1. Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana, resiste las heladas, de enorme cabeza. 300 variedades en judías. 16 en maíces. Variedad sin coscuta de alfalfa de Provenza. Patatas extranjeras. Pipas de sandías, melones y pepinos. 1.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Maíz King-Phillip blanco el más productivo. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1'25 por correo en sellos.—Hortaleza, 90 y 92.—MADRID.—R. DIEZ.

## Sociedad Anglo-Ibérica

9, ARRIAZA, 9.—APARTADO DE CORREOS NÚM. 350.

MADRID

La casa más importante de España en aparatos de desinfección y saneamiento.—Aparatos Marot, Liuxweiler y Borgonsoli.—Se facilitan catálogos y presupuestos gratis.—Representaciones generales, comisiones y tránsitos.—Corresponsales en todas partes de Europa y América.